

Intervención del Presidente de la República en Inauguración Camino Internacional Paso Fronterizo Pino Hachado
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
EN CEREMONIA DE INAUGURACIÓN DEL TRAMO DEL CAMINO
INTERNACIONAL PASO FRONTERIZO PINO HACHADO

LONQUIMAY, 18 de Julio de 2000

Qué duda cabe que el de hoy es un día de alegría y que apunta al futuro. Estamos aquí para celebrar la etapa penúltima de lo que haremos en dos años más, cuando llegemos a la frontera con el camino pavimentado.

He estado acá, como lo recordaba el alcalde, en muchas oportunidades, en otros tramos de este camino, cuando dijimos el 95 que íbamos a llegar con los más de 100 kilómetros de pavimento para tener el paso a Pino Hachado.

Lo que allí había era una visión y una comprensión de cómo entendíamos que se hacía Patria. Lo que allí había era una visión permanente del país de comprender que el proceso de integración no es sólo retórica de un discurso, sino que se hace día a día a través de la integración física.

Con el paso fronterizo Pino Hachado, aquí estamos uniendo un conjunto de ciudades de Chile con ciudades de Argentina. Esta ruta permite el flujo de turistas y de carga. El año 96 por aquí pasaron poco más de 900 toneladas de carga. En tres años hay 15 mil toneladas de carga, de 900 a 15 mil; de 65 a 70 mil turistas, a más de 100 mil.

Como ha recordado el ministro, esta ruta es un tremendo esfuerzo financiero, 33 millones de dólares, y lo que todavía falta por hacer, que es lo que nos permite afirmar que a finales del 2002 se habrá llegado a la frontera, y espero que allí, conjuntamente con las autoridades argentinas, podamos haber culminado exitosamente la tarea.

Aquí hay ventajas comparativas para los transportistas de ambos países. Hoy día, cuando tenemos dificultades en Cristo Redentor, qué duda cabe que Pino Hachado, por su altura y características, va a ser una opción también para mantener que el flujo entre Chile y Argentina sea un flujo ininterrumpido, y si tenemos problemas en Cristo Redentor éste va a ser un paso de alternativa.

Aquí entonces están culminando los esfuerzos de muchos años, como muy bien decía el gobernador, de muchos Presidentes que entendieron que a partir de la priorización de un conjunto de pasos fronterizos podíamos dar un tranco muy importante.

Por eso mi satisfacción que esta mañana aquí nos acompañe Eduardo Frei. Fui su ministro, pero el Presidente Frei, igual que el Presidente Aylwin, plantearon una visión de la cual me honro en continuar en el proceso de integración con Argentina, la semana pasada, con motivo de mi visita a Brasil, en donde tuvimos ocasión de conversar sobre cómo hacer para acelerar los procesos de integración y cómo hacer para que nuestros pueblos hablen de nuevo con una sola voz.

Hace casi 200 años, para abordar la independencia de nuestros pueblos, entendimos que frente al adversario común de ese momento teníamos que unir nuestras fuerzas. O'Higgins, San Martín, nuestros héroes, simbolizaron en una empresa común la

decisión de nuestros pueblos de iniciar nuestra vida independiente con la fuerza indispensable que daba la unión de nuestros pueblos.

Por eso estamos aquí hoy, celebrando, claro está, lo que significa como un tremendo esfuerzo del punto de vista del país, pero también celebrando que nuestro progreso será más rápido y acelerado si lo hacemos en conjunto para enfrentar este siglo XXI, difícil, complejo, que presenta tantas posibilidades, pero que lo abordamos con mayor facilidad si lo hacemos igual que, 200 años atrás, nuestros Padres de la Patria nos enseñaron.

Ante un mundo difícil, complejo, la unidad de nuestros pueblos nos permite abordarlo de una manera mejor.

Aquí hoy, con la presencia del Presidente Frei estamos simbolizando que hay una política de país, de Estado, que está más allá de los gobiernos, y que seguirá más allá del término de mi gobierno, porque es todo Chile el que entiende que ésta es la ruta para el desarrollo y el progreso.

Es cierto, aquí está definida la inversión que vamos a hacer para continuar hasta la frontera, es la parte que nos toca como inversión pública, así como al sector privado le toca la inversión privada. Y por eso desde aquí, con este día de Sol y de optimismo, con esta ruta que se entrega, quisiera también decir, con la seriedad que corresponde a un Presidente de Chile: la reactivación económica está en marcha, no admite discusiones. Algunos quieren cuestionar, quieren pensar que la reactivación se mide mes a mes. ¿Cuánto subió el Imacec?, "es que parece que hubo dos días más de trabajo en mayo que el mes anterior, de mayo del 99". +

Yo aquí quiero decir rotundamente: cuando el año pasado, producto de la crisis internacional, tuvimos una disminución en el producto y este año vamos a crecer un 6%, es porque Chile está reactivado. Me cansa a ratos esta discusión. Me parece bien hacer un seguimiento de lo que son las cifras económicas con cuidado.

Hemos demostrado como Concertación que sabemos de manejos macroeconómicos. Nunca en nuestra historia hemos crecido lo que crecimos en los últimos 10 años, y nunca en nuestra historia vamos a crecer lo que vamos a volver a seguir creciendo con ese mismo ritmo.

De manera que, junto con entregar este camino, lo que estoy haciendo es una confirmación de que aquí todos estamos haciendo las tareas. Tenemos una economía en orden que nos permite mirar con optimismo el crecimiento este año, tenemos una economía en orden que nos permite hacer la inversión pública para mantener los ritmos de crecimiento. Aquí, en esta región, en un año hemos pavimentado lo que en el pasado se pavimentaba en todo Chile. Ese es el volumen de cómo hemos sido capaces de avanzar con mucho esfuerzo, y eso es lo que nos permite ahora tener este camino pavimentado. Cuando lo anunciamos hace 5 años atrás, nos miraron con mucho escepticismo.

Y, por lo tanto aquí, junto con decir que tenemos una economía que se ha reactivado, ¿qué país discute cuando va a crecer a un 6% si la economía se reactiva o no se reactiva? Todos están de acuerdo que vamos a crecer 6%. Entonces ¿cuál es la discusión? "Es que parece que es un poco lento, podría ser más rápido". ¿Qué país de

América Latina va a crecer un 6% este año? ¿Qué país del mundo va a crecer un 6% este año? Pocos, pocos. Entre esos pocos está Chile. ¿A cuántos les gustaría tener, entonces, esta reactivación?

Y por eso, porque comprendo, cuando tengo dificultades las digo y las enfrento. También comprendo que cuando hay momentos para estar alegres, como hoy, los digo.

La recuperación comenzó, no con este gobierno, comenzó con Eduardo Frei, las cifras de la recuperación comenzaron allí, y ahora hemos continuado. Y este año vamos a crecer un 6, y el año próximo vamos a crecer un 6. Lo importante es cómo hacemos ahora bien las tareas para seguir creciendo a un 6 ó 7%. Así como lo importante es cómo seguimos haciendo las tareas en Obras Públicas, para que en diciembre del 2002 tengamos el camino pavimentado a la frontera, ese es mi compromiso que asumo ante ustedes aquí en Liucura.

Hemos sido capaces de dejar atrás muchas dificultades, y ahora lo que tenemos que hacer es ponernos a trabajar con decisión. Por eso estamos aquí, porque con decisión también, que abarca a todas las instituciones del Estado, con la decisión que significa un presupuesto que enviaremos próximamente, y que serán los parlamentarios los que tendrán que dar su aprobación para las tareas que vamos a seguir realizando.

Y aquí, aquí en la comuna de Lonquimay, aquí, a los amigos de Liucura, les quiero decir que lo esencial de nuestra política es cómo hacemos para que este crecimiento del país llegue también aquí, llegue a través de una escuela o de una posta, llegue también aquí a través de un camino, llegue también aquí a través de un acceso a una vivienda, o el acceso a unas mejores condiciones de vida.

Hoy me han entregado muchas cartas. Hoy el alcalde ha dicho que le gustaría cómo hacemos para llegar después, en esos 30 kilómetros que faltan, para llegar a Icalma, o cómo hacer para esos 8 kilómetros, donde están los centros invernales. Todo eso se va a hacer. Si mantenemos los ritmos de inversión, a su debido tiempo todo lo vamos a hacer. Hemos aprendido en estos años a desconfiar de las afirmaciones de la demagogia que promete todo inmediatamente, pero también hemos aprendido a entender que cuando se hacen anuncios con seriedad todo se cumple. Y cuando dijimos 5 ó 6 años atrás, en otro tramo de la pavimentación de este camino donde íbamos a llegar, lo dijimos con la seguridad que íbamos a estar hoy aquí inaugurando este trecho del camino.

Por eso me parece tan importante comprender que ahora en esta etapa que tenemos, tenemos que ser capaces de pensar cómo desde aquí, desde nuestras comunidades, somos capaces de crear fuentes de empleo, somos capaces de generar nuevas condiciones, mejores condiciones, en nuestra agricultura, en nuestras actividades de turismo, en nuestras actividades que tenemos en nuestra ganadería, cómo generamos espacios que significan tener mejores condiciones de vida. Y qué duda cabe, este camino es una buena herramienta para mejorar esas condiciones de vida, para que aquí tengamos una vida mejor.

Concluyo diciéndoles, mis amigos, que espero volver en otro momento, como lo hemos hecho a lo largo de estos años, donde hemos estado en cada rincón de Chile, con la convicción que tenemos que el avance y el crecimiento que hemos logrado, nuestro rol

es llevarlo a cada uno de los lugares.

Aquí, este crecimiento significa también un crecimiento que lo hacemos porque estamos más cerca con los hermanos argentinos, y por eso quiero agradecerle al gobernador, a Jorge Marsovich, su visita y su presencia acá entre nosotros, en lo que simboliza un entendimiento de nuestros pueblos por juntos acometer los desafíos de esta gran empresa que es el siglo XXI.

Amigos y amigas:

Sigamos trabajando juntos por el bien de nuestros países, y a los amigos acá de Liucura, muchas gracias por este día de Sol que nos han regalado.
Muchas felicidades.